
日期：2013/05/19 

主題：金玉與敗絮 

經文：《阿摩司書》8:1-7，11-12 

主旨：因為神是審判的主，所以我們不能輕看他的警告 

引言： 

     在準備這篇信息的時候，看到禮拜四報紙有下面的一段的新聞，有一對夫婦捐

贈了 2850萬給  Rice的大學，為的是研究促進宗教包容的一個中心，這一個中心的

目的，就是認出一些宗教不能互相包容的原因。 

 

     我在猜想這一個研究中心在研讀《阿摩司書》或者聖經裡其他書本的話，他們

大概不會喜歡他們所看見的。在聖經裡的這一位神，好像是一位挑剔又特殊的一位

神，在先知書裡面總是提到的是罪、審判和懲罰，這個基督教的神是何等排斥和沒

有包容的一位上帝。或者這一個中心有一些的修整，將這一個神，基督教的神，聖

經的神的銳氣稍微修剪一下，好使他迎合二十一世紀人的口味。如果我們注意新聞

的話，也是在最近美國國家廣播公司 ABC有一個採訪的節目，被採訪的是一個無

神論者，在一次的那個採訪當中，他與採訪者有一些的爭論，然后他說了下面這句

話，他說：神所相信的是人不能夠投票的。就是你我不能夠投票，神相信什麼，神

不相信什麼。 

 

     是不是在生命裡往往也是如此，如果我們相信聖經是神的話語，包括了《阿摩

司書》和其他先知書的話，那就不再是我們來決定哪些是我們要聽的，哪些是我們

不喜歡的。反而，如果這是神的話語，我們的責任就是去了解、去明白神所要說的

是什麼，並且要學習如何把他的話語用在二十一世紀的生活裡。今天早晨我們會繼

續的來看《阿摩司書》這一本的書，我們會特別的看到，神給阿摩司的第四個異

象，如我們過去提到的，神給了阿摩司有五個的異象，有五個的圖畫，今天我們  

看到的是第四個。 

 

I. 每個人都要面對將來神的審判 

 

    在這裡的第 1-3節：主耶和華向我顯示，我看見一筐夏天的果子，神說阿摩司你

看到了什麼。他說一籃夏天的果子。他跟著對我說我民以色列的結局到了，我必不

再寬恕他們。到那日聖殿的詩歌變為哀歌，尸首眾多，拋棄各處，你們要出盡。這

是主耶和華的的宣告。當我賣水果的時候，我比較喜歡買熟的，因為我不喜歡吃生

的水果。買熟的，回去就馬上可以吃了。但是，經驗也告訴我，熟的你不可以放太

久，你放了一兩天該就差不多了，你可以放在冰箱。如果你不放冰箱的話，那大概

放一兩天，算很了不起，特別是在休士頓這個天氣。如果你買香蕉的話，那是更頭

疼的問題，因為我喜歡一個禮拜買一次，就買好幾根香蕉。但現在也知道了，頭兩

天可以吃，到了一個禮拜末了的時候，這些香蕉大概熟的已經不能吃了。因此，要

買水果也不是熟的，大概可以放的久一點。這裡講的夏天的果子，也就是這個意

思，已經熟了，看起來非常的美。但是，夏天的果子如果不馬上吃的話，就馬上壞



掉。上帝以這一個的圖案告訴以色列民，你們外邊非常的好，但是你們的結局已經

很靠近了，等神的審判很快的就會來到你們的當中。 

 

     當我們讀歷史書的時候，我們稍微看到一下，北邊這個國家以色列的歷史，他

們的軍事力量，他們的經濟富裕，他們國際的聲望，他們國際的熱忱都不能使他們

脫離神的審判和生的那個懲罰。正如第 3節所說的：那日殿中的詩歌變為哀號，必

有許多尸首，在各處拋棄，無人作聲。這是一個審判，一個死亡的圖案。 

 

     當我們看到這些話的時候，這一個夏天果子的這個圖案，我們必須要問一下，

那跟我們今天又有什麼的關系呢？ 我想我們也溫習一下一段我們熟悉的，但是不

多用的經文，在《希伯來書》第九章 27節：“按著定命，人人都有一死，死后且

有審判。”  在這裡非常清楚的告訴我們人都有一死，不但如此，死了以后還有一個

的審判。當我們面臨這個審判的時候，每一個人都要問的一個問題：在那判斷的那

一個時刻，我是站在哪一邊，我是站在神的這一邊呢，還是站在神的那一邊呢？我

們也要清楚，我們也要了解，物質的富裕，社會的地位和我們宗教的熱忱，去教會

參加活動有多少，這些在那個日子對你我一點幫助都沒有的。只有當我們看見當我

們在這位神面前，我們都是罪人，並且我們接受耶穌基督在十字架上給我們的饒

恕，將我們的信心放在他的身上，接受他做我們生命的主和我們的救主。然后我們

才能夠有把握的知道，我們將來會與神永遠的同在，我們不會遭遇那一個最后的審

判所帶來的懲罰，因為我們是在神的這邊。我也知道在禮拜天的早上我們都不喜歡

聽到這一類的信息，我們希望一些的信息能夠鼓勵我們，提高我們的心靈、情緒等

等。但是，有時候我們要記得，在我們人生中最大的那一個盼望不是在目前我的生

命多麼的順利，我們最終的那一個盼望，乃是清楚的知道，我因為相信耶穌是神的

兒子，我能夠有永生。這一個永恆的盼望，永恆的確據能夠在那裡推動我們幫助我

們過著今日所要過的生活。 

 

II. 神以他的准繩來審判 

 

     剛才我們也提到，在過去的幾個禮拜我們也看到，軍事的力量，經濟的富裕，

國際的聲望，宗教的熱忱都不能幫助我們脫離神的那一個審判，神的那一個忿怒。

上一次在第七章，我們也看到另外一個圖案，就是那一個准繩。就是建筑工人所用

的那一個繩子，來衡量這個建筑物的地基直不直。神也是用這樣的一個准繩來看他

的子民，在整本的《阿摩司書》，我們多次的看到神的那一個標准，並且看到以色

列如何的抵觸了，又如何的違背了神的標准，導致他們的滅亡。在第 4節，告訴了

我們，神對他們的控告：你們這些要吞吃窮乏人，使困苦人衰敗的，當聽我的話。

在這一段的經文裡，神將他們其中的一點帶了出來，他們是違背神的，神所不喜悅

的，又是 一個欺負窮乏的人，欺負那些困苦人的主題。當我們來看他們如何欺負

窮乏人的這個主旨的時候？ 

 

1對神的不尊重 

 



     要注意一下的在第 5節這裡說：你們說：月溯什麼時候過去，好讓我們賣糧，

安息日什麼時候過去，好讓我們可以賣谷物。月溯是講關於在他們的月份裡，是講

到一個月的開始，那一天是一個新的月亮，那個時候是感謝神的恩典，用來感謝，

用來贊美是一個慶祝的日期。然后安息日在以色列人的歷史，按照聖經的教導，是

他們要休息的一天，在休息的一天，他們是敬拜神的。在這裡是說什麼，他們等不

及月溯很快的過去，安息日也可以早一點的結束。為什麼呢？因為這個慶祝的節日

已過去了，休息的日子已過去了，他們就可以做他們的生意。雖然他們在那裡守住

這個安息日，但是他們的心卻在他們的生意上面。就正如你向孩子說話，，他一邊

在聽，但是一邊在等不及的要和外面的人玩。你說的他到底聽見去了沒有，你都沒

有把握的。所以當以色列人帶著這種的心態來到安息日的時候，帶著這種的心態在

月溯感恩敬拜的時候，他們是人在心不在。這是對神的一種的不尊重。 

 

    我想當我們看到這一句話“安息日什麼時候結束”，我們都有這樣的經歷，都有

一個會心的微笑。你們都坐在這裡，但是你的心在不在這裡，我將這話之前的那一

秒鐘，你的心在不在。你可能在想我家裡面那一個剛生下來的嬰孩，你可能在想我

有一些的事情沒有做好的，今天的聚會希望能夠准時結束，你可能在想等下聚會完

了，因為十二點鐘，還可以有時間趕到唐人街，跟朋友去飲茶去吃飯。或者你會在

想著我家裡還有一個昨天剛開始的一個工程，做了一半，真的要等著馬上聚會完

了，馬上就要回去。或者有人會說，下午還有一個會等著去開的，我都還沒有准備

好，我要想想我要講什麼話等等。人在心卻不在，人在卻一直的看錶，怎麼還沒有

結束。當我們有心態的時候，就像以色列民一樣的，對神缺少了一種的尊重。 

 

2。對人的不尊重 

 

     然后再繼續的看下去：我們買東西的時候，就把升斗弄小，收銀子的時候，我

們加重了砝碼，我們要用假平來欺騙人。這是說道他們做生意的不誠實，有假稱來

衡量一樣的東西。我記得在幾年前，我去阿拉木圖的時候，那就跟邱長老他們夫婦

一起的去市場買菜。因為在那裡的買菜，特別是賣肉，他們還要那一個稱量一量多

少的公斤，當這個賣肉的量完了之后，就注意到，邱媽媽就從自己的袋子裡拿出她

自己的那一個秤出來，她要再量一次，有好幾次發現她量的那個量，跟售貨員量的

那個量是不一樣的。在這裡就是講的，這些做生意的人，他們就是用假的那個稱來

衡量，他們的生意在那裡是一種的欺騙。當然我們很容易的看到，我們也很容易的

講，在兩千七百年前，在以色列的社會有這種的不誠實的手做生意的，那我們今天

還有沒有呢？ 

 

     我想我們當中有人聽過知道，那些賣雪糕冰淇淋的包裝，如果你注意的話，今

天你在超市裡看到的那個包裝，跟你在三四年前你看到的是一樣的。但是，你有沒

有注意，如果你仔細去留意的話，發現裡面的量和幾年是不一樣的，是少了一點。

做生意的人，如果我同樣的量要收多錢的話，大概你不會買。因此，我就包裝一

樣，但是裡面的量少了一點。這樣的做法是不是合理的呢？如果我們用英文的，這

是不是合乎做生意的倫理呢？當然我們也熟悉的地溝油，買一下污染的奶粉和假冒



的藥品，導致有時候在國內你都不敢去買雲南的白藥了，因為你不知道哪一個是正

牌的。有時候連醫院的醫生都說我也沒有把握，我這個藥是完全是正牌的。這一些

當然單單不是指著不誠實的操作，已超過了這個不誠實的擦操作了。當然我們也可

以想到一些的廣告，特別的是在電視裡一些的購物的電台，如果我將他那個電台裡

做的拖把等等都買的話，大概我家裡真的變成一塵不染的。如果那廣告裡面所賣的

藥我都去買的話，大概我不會再有任何的病痛了，就算生病的話，也都可被完全的

醫好。難怪久不久孩子會提醒我們，我也不知道他們從哪裡來的念頭，說爸爸，千

萬不要買那些廣告裡的東西。但是的確是非常的吸引是不是，你看到那個電話號碼

你差一點就想拿起你的電話打一個號碼。但是你會看到裡面一些的不誠實的廣告。

或者我們做研究的，當你把你的研究論文做了，你寫最后的研究結論的時候，那討

論的那一部分，真的是你這個研究裡得到的一些的結論，還是你為了申請更多的研

究經費，而寫的一些東西進去呢。當然我們還有一些的問題我們要問的，不是容易

的問題，沒有容易的答案，但是我們需要問的。 

 

     譬如說我們一個做生意的，他有他的成本，但是他要開多少的價才是合理的

呢。拿一件衣服做例子，加上了勞工，加上廠家所要放上去的一切，大概只要二十

塊美金。如果他要把它買成兩百五十塊，那合不合理呢？ 

 

     最近我們大概也在新聞裡看見，孟加拉那一個房子的倒塌，裁衣工廠的那個火

燒，這一些都是將這個做生意的倫理道德又再一次的帶到我們的面前。一個做生意

的人，是不是要將自己的成本弄得越低越好，好叫自己的利潤能夠越高。然后就將

自己的工人放在那些不合乎條件，不合乎標准的那裡工作呢。這是每一個做生意的

人所要回答的問題，但是從另外一方面我們所要問的，在這一個成本跟開價的連環

裡面我們有沒有任何的責任呢。在這個星期，在國家廣播電台有這樣的一個故事，

裡面有一個女士她說：我進到一個店裡要買一件衣服，我很喜歡這一件，但是當我

一看它是從孟加拉做的，當時我想了一下，我就把它放回去了。價錢非常的好，非

常的低，但是我就把它放回去了。而且我也寫了一封信給這家店管理的人，表示我

的關懷的事情。 

 

     從阿摩司的這一段經文裡，我們要問的，和我們有關心的，乃是我們的工作，

我們生意的倫理何在。我們大家都還記得在十一二年前，Enron公司的倒閉，在兩

三年前，Sanford Financial Firm的公司的倒閉，有沒有學到任何的功課呢。我們是

不是還是讓這個貪在那裡推動我們，為了自己得到最高的利益，就犧牲了任何的原

則。 

 

     在這一段的經文，在第 6節我們又注意到，窮人又如何的被人欺負了，知道我

們用銀子買窮人，用一雙的鞋換取窮乏的人。他們窮到一個地步，連一雙鞋子都沒

有，為了得到這個鞋子，願意將自己都賣掉。然后這裡這一批人說這是我們要做的

事。當我們在看聖經的時候，我們非常清楚地看到，神對那些窮苦的人，對那些非

常困苦的人，對那些無助的人，他有一些特別的關心在他們的身上。他特別的照顧

他們，因此他也要求我們能夠代表他，照顧那些我們身邊那些貧窮的人，不是要你



去剝削那些的人。我想我們都很希望用最低的代價，來換取得到我們想要得到的效

果。如果我們家裡有很重的東西需要人來般的話，以前會看一下有沒有年輕的人可

以幫我們搬。但是現在發現很多的年輕人他們的腰他們的背都有問題了，你根本不

敢然他們幫忙搬家了。因為動不動腰出了問題怎麼辦呢，去找誰呢。跟你同一樣年

齡的，也都沒有能量。如果你開車經過 Home depot，Wilcrest一條街的話，你想大

概我可以用最低的價錢，把他們帶到我家來做我想要做的事。不錯，你出很低的錢

他們會做，但是我們自己要問的，我們這樣子給的最低最低的價錢，是不是合乎聖

經的標准，那一個要求。跟這個題目好像沒有什麼關系的，或者我想提一下的，有

很多的時間，不一定會有機會再提的。你知道在做餐廳的服務員，他們對一個基督

徒的那個評語是什麼，他說給小費給的最低的往往是基督徒。特別是禮拜天都餐廳

來吃飯的，很多都是做完禮拜來的。然后給小費的時候，給一點點。不但是給一點

點，而且拿了一張福音的單張放在桌上，說有了耶穌比有錢更好。這是我們也需要

討論一下的，一些人用他們的時候，他們在服侍我們，是不是應該有一個合理的待

遇，不要讓我們成為這些有需要的這些貧窮人的一份子，這是神對他們的指責。 

 

III. 神在今世審判的管道 

 

     現在我們來看一下，這一個的審判如何來到他們的身上，在過去也提到神透過

一些的自然現象來審判他們，在這裡我們再一次的看見，神透過自然的災害，把死

亡，把憂傷帶到他們的當中。 

 

1. 自然的災害 

 

     在第 8、9節，有地的震動，又講到尼羅河那個水漲，有水災，並且又講到在審

判的那一日，神要使太陽在正午落下，白晝會變成黑暗。你還記得這個圖畫，之前

的一個禮拜六一個照片，你知道是幾點鐘嗎，大概是在早上十點鐘的一個照片。當

然了你也知道，這一個黑暗，當然要有一些等你可以看見，想把這個等除掉，你可

以想到的，這個黑暗只是一兩個小時就過去了。又變成白日了。但是如果這個黑暗

是繼續進行下去的話，是什麼樣的一個圖畫呢？他說在那一日我審判臨到你們的時

候，我要使太陽在正午的時候落下，白晝變成了黑夜。 

 

神話語的飢荒 

 

     然后這個審判還有另外一面，在第 11、12節看哪，那日子快到，這是主耶和華

的宣告，“我必使飢荒臨到這地”這飢荒不是因為沒有食物，這干渴不是因為沒有

水，而是聽不見耶和華的話，他們從這海漂流到那海，從北到東到處奔走去尋求耶

和華的話，但是卻找不到。是將來有一天，在以色列人的當中，他們再也沒有聽見

再也看不見神的話語了。當先知在他們當中的時候，在阿摩司之后還有一百多年，

當不同的先知來到他們的當中，但是他們卻拒絕在那裡聆聽，他們拒絕悔改，他們

拒絕歸回到耶和華那裡。神說在審判的那一天，再也沒有神的話語。就是說你要

聽，你要看已經太晚了，就沒有了。 



     不知道你有沒有在一些的處境裡，你很想從神那裡得到了一句話，你就翻聖

經，你看來看去，但總是找不到一句話適合你現在的處境。那種的感受是一種的灰

心，是一種的絕望的，就好像神不在與你同在了，就好像他是沉默的，他也不在這

裡。當沒有神話語的時候，人所有的就是那一個屬靈的飢渴。沒有一樣的東西可以

滿足的。 

 

     當阿摩司說完了這些話，在那一日你們尋找，神的話就尋不見，他說完這一番

話，這一個國家的歷史有怎麼樣呢？同時也要問的，這番的話跟我們生活在二十一

世紀的人的關系又何在呢？在聖經的歷史裡我們知道，北邊的以色列是在公元前

722年被毀了，然后 136年之后南方的猶大也一樣被毀掉了，當最后的一個先知約

珥去世了之后，神就有 400年的時間沉默了，這個在聖經的歷史又稱為兩月之間的

歷史，是有 400年. 在這 400年神的子民生活在屬靈的黑暗裡，神的子民生活在屬

靈的飢渴飢荒裡，不是因為沒有麵包，不是因為沒有水，乃是因為沒有神的話語。

然后在這 400年結束的時候，耶穌來到這個世上，當他來的時候，有這些的話這樣

的描寫他，住在黑暗中的人民看見了大光，死亡幽暗之地的子民有光照著他們，然

后《約翰福音》第六章：我就是生命的食物，到我這裡來的必定不餓，信我的永遠

不渴。耶穌來到這個世界，他成為這個世界的光，在他來之前，他們是生活在黑暗

裡面的，但是現在他來了，他成為那一個的光﹔在他來之前，神是沉默的，神沒有

話語了，但是他來了又再一次幫助了神的子民，了解明白神在舊約裡面所說的話，

並且不但如此，他的話並以后使徒的話，也都成為了神的話語，他們這些的話語也

都被記錄下來，使我們今天能夠看，能夠讀。因著耶穌的來臨，這些的飢荒，這些

的黑暗也就不再有了。 

 

     我想到在上個星期四去世的姐妹，在她清醒的時候，她是如何的渴慕的讀神的

話語，他就是透過這些MP3在不停的在聽神的話語，因為只有神的話能滿足我們

裡面的飢渴，不錯耶穌來了，祂是能夠滿足我們內心的飢喝。 

 

     但是我們不要就停在這裡，不要自己恭喜自己，因為當你看見你四周圍的國

家，你仍然看見有許多的國家，你仍然看見有許多的群體是沒有神話語的，那些神

話語的缺少我想可能有幾方面的原因，首先沒有神的話，是因為沒有人將神的話帶

到那地方。我們非常感謝神，我們過去十幾年支持的宣教士湯弟兄，（如果大家看

教會的新聞也都知道他現在在加拿大的病房裡，他患了晚期腦瘤）但他就用了十幾

年，他生命最好的時間在非洲金馬倫的這個國家，讓聖經翻譯成當地的語言，好讓

金馬倫的人用自己的語言讀神的話。 

 

    另外的原因，在許多的國家或在許多的教會裡，因為傳道人停止了傳講神的話語

而帶來了神話語的缺乏，如今在許多的教堂裡，個人的觀察，個人的反省，個人對

世界事實新聞的評價已經代替了神的話語，在有些的教會你去的時候，你所聽得道

就是這個傳道人最近這一個禮拜所看到最暢銷的一本書的感想和回應。我也知道在

一些的城市有一些的傳道人，因著忙著開會，所以沒有時間在那裡好好的准備一篇



的信息，來喂養神的兒女，而造成了神話語的飢荒，導致許多的信徒沒有辦法，只

能透過網站聆聽不同的講道。 

 

    在兩個多禮拜前有機會去參加華福的聚會，看見許多的宣教士、傳道人對宣教的

那種的熱忱，心裡面有許多的感動。他們怎麼樣在那裡推動教會傳福音的事項，特

別是華人教會。但是我在聽的時候，心裡也有一種的感觸，因為在這一次的大會裡

也提到，在十八世紀歐洲的教會如何的在那裡推動差傳的事工。但是如果我們看教

會的歷史我們會發現，當教會一直在推動差傳運動的時候，當福音廣傳到世界各個

地方的時候，在歐洲發生一些的事情。首先是在他們的哲學界，他們的思想開始走

向了人文主義的思想，然后這一個的思想慢慢地進入到神學院裡面，再過了一些年

以后，這個思想就從神學院進到了教會的裡面。已經不再講神的話語了，在那裡反

而評論神的話，這個是對，那一部分是不對的。將人的理性提高到一個地步，甚至

超過了神的話語，因此當許多的宣教士從工廠回家的時候，覺得是一個他們不認識

的一個教會，這是何等悲慘的一件事。當然這也能作為我們的一個提醒，要繼續的

在那裡保守住神的話語。這一個守神的話語還有另外的一個形式，我們手上都有聖

經，你的電話裡手機裡也都有聖經，也固定的經常也在讀聖經。但是，往往我們熟

悉神的話語，卻沒有在那裡遵守，慢慢我們的心就剛硬了，失去了對神話語的那一

個敏銳度。不錯神的話在我們的當中，但往往像一個陌生人一樣了。因此弟兄姐妹

讓我們來殷勤讀神的話，不是單單是這段經文是從哪裡來的，乃是讓我們學習如何

的以主題的方式來讀神的話，讓神的話來塑造你我的那一個世界觀，讓我們能夠明

白，讓我們順服神的話語。不單如此，讓我們向周圍的人來分享這樣的一個話語，

讓你我不要成為神話語飢荒的一份子，而是成為解決這個飢荒的一個成員。 

 

結語 

 

    在這一章裡我們看到神如何的差派了阿摩司，將他的話語告訴他的百姓，在那裡

呼求他們要悔改，因為他們的結局到了。他們這一個夏天的果子已經採下來了，雖

然外面非常的美，但是裡面卻已經爛了，他們的時間不太多了。但是他們卻在那裡

拒絕聆聽阿摩司，他們對他們的軍事力量，經濟的富裕，國際的聲望，他們的宗教

的活動所遮蓋了他們的眼睛，他們以他們那表面的成就為驕傲，但是他們沒有看見

他們如何在錯待他們當中那些窮苦的人，透過這些他們同時也得罪了神，因為他們

拒絕悔改，拒絕歸向神，神就告訴他們要來臨的審判，要來臨的時候。對那些生存

者經過這些死亡而生存的人，他們也進入了一個屬靈的黑暗，屬靈的飢荒，因為他

們拒絕聽神的話，神也把他的話拿掉了，他們生活在神沉默的狀況裡，一個屬靈的

黑暗。 

 

     然后幾百年之后，因著耶穌的來臨，這個光又再一次來到這個世界，這個話又

再一次臨到我們當中，但是這一次這一個光在那些相信他的人心裡面亮起來，這一

次他的話是滿足那些相信他的人心裡的飢渴。像這一些生活在 2700年前的人，而

今天我們已經在 21世紀了，這不是你我也同樣的要做一些的選擇，一個決定，我



們該怎麼樣的來回應我們所聽到的呢？今日耶穌基督仍然是那一位將光帶進我們生

命裡面的，今日耶穌基督仍然是那一位能夠滿足我們內心飢渴的那一位。 


